

El Hombre Libre

DIRECTOR:
ING. ABRAHAM WILLIAMS
REDACTORES:
BR. FELIPE REYES
DON LUIS F. LARDIZABAL
DR. VICENTE SANCHEZ S.
DON PASTOR C. VIJIL

Semanario de propaganda política.
Organo del Comité pro Carías
del mismo nombre

CONDICIONES:
SALDRA LOS JUEVES
DISTRIBUCION GRATIS
TIP. «LA REPUBLICA»

NUMERO 24

CHOLUTECA, 6 DE SEPTIEMBRE DE 1923

SEÑAL VI

Ya llegaremos al caso de que las contrataciones para matar hombres, se celebren por escritura pública ante notarios o jueces

PARA CUANDO EL CASO SE LLEGUE. INDICAMOS DESDE HOY COMO TESTIGO IDONEO AL SR. GRAL. JUAN BAUTISIA MENDOZA

HA TAL GRADO DE CORRUPCION HEMOS LLEGADO BAJO EL PRESENTE REGIMEN LIBERAL, QUE LE DICENII

Morolica, septiembre 3 de 1923

Dr. don Emilio Williams
Choluteca

Estimado amigo:

Ayer pasé por Apacilagua y supe que había llegado la comisión arista encabezada por Ramos, y reunió todo el arismo de aquella jurisdicción, que con los que venían en su compañía desde Choluteca, fueron 60; aunque me han dicho que recogieron cerca de 125, esto lo dudo por que conozco el estado de ánimo de aquellos electores. En su totalidad son carriistas.

Por ahora, la presente se concreta a darle la siguiente noticia, tal como me la dieron; a Joaquín Carrasco le mostraron El Cronista para que leyera un telegrama

suyo en que le da cuenta al Gral. Carías del asesinato de nuestro correligionario Jerónimo Ordóñez; después que lo leyó dijo: "Esto le va hacer daño a Emilio, porque Moreno está propuesto a suprimirlo, por todo lo que lo ha estado trabando en la prensa y al efecto, ha mandado ya cuatro veces a buscarlo", es decir pues, para asesinarlo; yo no dudo que tengan esas intenciones, pues supe que Moreno está en jurisdicción de Orocuina, en casa de Alfonso Galo, es decir, se ha juntado con una cuadrilla de malhechores, que como Ud. debe saber, son esos hombres, y qué, les dá hacer de Ud. el blanco de sus bandadas?

Moreno estuvo en Apacilagua la noche del 30 de agosto, muy horondamente entre

Ni músicos, ni instrumentos consiguieron

Orocuina, septiembre 4 de 1923.

Sr. Director de El Hombre Libre
Choluteca

Si lo cree de algún interés puede publicar lo siguiente: El día sábado 31

del mes pasado ingresó a esta población el bien conocido general Ramos en compañía de Pedro Joaquín Carrasco y Manuel Cáceres en propaganda arista, ese mismo día por la noche quisieron pasar algunas horas amenas y al efecto salió en solicitud de músicos e instrumentos Carrasco; pero como ni los unos ni los otros pudiera conseguir, por ser arista. Seguidamente pensó entre sí hablarles a algunos jóvenes que medio entienden el

el grupo que se reunió, acompañado de los dichos Galo, de profesión bien conocida.

Conviene que Ud. esté alerta, porque por el dicho de Carrasco, es que lo acechan para asesinarlo lo amatonados y esos hombres son capaces de todo

El carisma de aquí permanece firme, esperando que se llegue octubre para triunfar en los comicios.

Pronto me referiré a las evoluciones de Ramos en este.

Con protestas de mi sincero cariño, quedo como siempre su atto. servidor y amigo.

CORRESPONSAL

arte de Mozart y decirles así: No es Arias el que les habla, es su amigo Carrasco que les suplica vayan a ejecutarles una picesitas al general Ramos; esto seguramente era para que con la música reunir gente y de allí venga el traguito y vamos a la firma; pero todas sus ideas fueron frustradas, pues ni músicos ni instrumentos consiguieron. Por la mañana del siguiente día después de tantas idas y venidas por toda la población, procedieron a la organización del subcomité con las personas siguientes: Agustín Aguilera, Daniel Aguilera, Agustín Aguilar, Pedro Aguilera S., Narciso Cruz E., Leoncio y Rodolfo Galo y Estanislao Cruz, todos estos analfabetas; Miguel Chavarría, Benito Ordóñez, Alfonso Galo y Leocadio Aguilar, este último menor de edad sabiendo leer y escribir, los cuatro últimos y la señora Maximina Aguilar como secretaria y dos más curiosos que allí presentes estuvieron pero que no firmaron por ser carriistas, con esto se dió por terminada la visita que los aristas nos hicieron y van convencidos que en Orocuina, policarpismo y arismo no existe. Siempre firmes.

CORRESPONSAL

EL PUEBLO HONDUREÑO RECHAZA CON ALTIVEZ, LAS CANDIDATURAS DE LOS DOCTORES

ARIAS Y BONILLA

Porque estos hombres jamás hicieron nada en su favor

Protestas y adhesiones

ADHESIONES AL CLUB DE PAVANA, «BARTOLOME DE LAS CASAS»

Pascual Jiménez, Patricio Or-
tíz, Senón Palma, Ildefonso Her-
nández, Delfino Sánchez, Santos
Salmerón, Manuel Argeñal.

Pavana, julio 23 de 1923

ADHESIONES AL SUBCOMITÉ «CLEOFE NUÑEZ»

El infrascrito Secretario del
Subcomité «Cleofe Núñez», de
esta aldea, certifica la adhesión
que literalmente dice: «Con mo-
tivo de no estar nosotros aquí
durante la organización de este
Subcomité, y como no tenemos
otro compromiso con ninguna o-
tra candidatura que no sea la que
proclama el Gran Partido Nacio-
nal, nos adherimos con entusias-
mo, por tener la plena seguridad
que los doctores Carías y Paz
Baraona son hombres ilustrados
y de acrisolada conducta. Pro-
testamos contra cualquier perso-
na que pertenezca a otro bando
y haya hecho uso de nuestras fir-
mas.»

A iniciativa de la Directiva de
este subcomité quedó como Vo-
cal 5º el primero que suscribe —
Cacautare, 9 de julio de 1923.—
Belisario H. Martel, Máximo Qui-
róz, Juan Montoya, Francisco
Flores, Adán Lazo, Ulises Padilla,
Concepción Martel". Es con
forme.

Cacautare, julio 9 de 1923.

Isidro Salazar
Srío.

VºBº—Encarnación Laínez

Yo, Pablo Soriano, vecino de
esta aldea, protesto enérgicamen-
te contra el individuo que ha he-
cho aparecer mi nombre en El

Constitucional, órgano del doctor
Bonilla.

Cacautare, julio 9 de 1923.

Pablo Soriano

35 CIUDADANOS QUE INGRE- SAN A LAS FILAS DEL GRAN PARTIDO CARIISTA ¡MIREN DOCTORES!

Convencidos de que el Gran
partido Nacional que proclama
la candidatura del Grl. Tiburcio
Carías, camina muy a la vanguar-
dia de sus adversarios, debido a
los grandes principios que pro-
clama hemos decidido abando-
nar nuestra actitud de neutrales
y nos adherimos incondicional-
mente a la gloriosa candidatura
Carías-Paz Baraona.

Valles de La Azacualpa, El Li-
món, Santa María, San Juan, a-
gosto de 1923.

Luis Hernández, Bartolo Esco-
bar, Mariano Méndez, Víctor Zú-
niga, Cupertino Zúniga, Marce-
lio Zúniga, Albino Ríos, Francis-
co García, Luciano Valle, Bacilio
García Jesús Baca, Perfecto men-
doza, Lisandro Cruz, Alberto Gó-
mez, Francisco Cruz, Nicolás Ve-
lásquez, Evangelisto Velásquez,
Felipe Pérez, Bacilio Estrada, E-
duvijos mercado, Valentín merca-
do, Juan B. Quiróz, Pantaleón Cha-
varría, Manuel Calderón, Francis-
co Martínez, Toribio castellón,
Ramón Caranza, Juan castillo,
Antonio Vanegas, belisario Casti-
llo, Concepción Castillo, Roberto
castillo, Antonio García.

PONEN SU CONTINGENTE AL SERVICIO DE LA CAUSA DEL PUEBLO

Los suscritos, sabiendo que la pros-
peridad del país se labra con los re-
cursos nacionales y que estos mal in-
vertidos paran en un desastre, y ter-

riendo conocimiento que el general
Carías es un ciudadano honrado, mo-
desto y suficientemente ilustrado para
hacer un buen gobierno; hemos re-
suelto ser caristas en la presente cam-
paña electoral y poner nuestro contin-
gente para el triunfo de la causa del
pueblo.

A ruego de Apolonio Auceda, José
Angel Paz y Juan Paz,

D. Roque M.

Cacaulito, Marcovia, julio de 1923

DON POLICARPO RESTA, EL PUEBLO SUMA

Los suscritos electores del valle de
Monte Grande, término municipal de
Apacilagua, manifiestan que se adhe-
ren desde esta fecha a la candidatura
presidencial del general Carías, el
más joven, el más honrado y el más
limpio de los candidatos en entredicho
a la presidencia.

Trabajarán decididamente en favor
de la causa, hasta ver derrotado en
los comicios al viejo funesto de Poli-
carpo.

Monte Grande, Apacilagua, agosto
2 de 1923.

Leonso Amador, Santos Arriola.

AUTORIZA PARA QUE INSCRI- BAN SU NOMBRE

Hago presente: que he autorizado
a don Yanuario Rodas para que ins-
criba mi nombre en el libro del Part-
do Nacional, que lleva el Comité De-
partamental de Choluteca.

Castaña, 26 de julio de 1923.

Desiderio Palma

NUEVAS ADHESIONES AL SUB- COMITÉ "FRANCISCO MARQUEZ"

Sr. Director del Hombre Libre
Choluteca

Participo que los ciudadanos Juan
de Jesús Betanco, Juan B. Betanco,
Julán Rueda Pinel, Máximo Estrada,
Higinio Chavarría y Fermín Rue-
da Pinel, se han abliado a nuestro
candidato general Tiburcio Carías A.
prestando su promesa ante este subco-
mité. Con estas adhesiones somos
ya 135.

De Ud. atto. s s y correligionario.
F. Ernesto Mondragón
Srío.

Agua Fría, agosto 10 de 1923.

ESPONTANEAMENTE SE PRESENTARON

Apacilagua, 25 de agosto de 1923
Sr. Director de El Hombre Libre
Choluteca

Con el fulgor de la victoria en la
frente camina el Gran partido Nacio-
nal por la hermosa senda que condu-
ce al triunfo.

En sesión celebrada por la directi-
va del subcomité «David Williams»,

el 19 del corriente, con el objeto de dictar las medidas conducentes y dar una orientación benéfica a nuestros ideales, espontáneamente se presentaron a firmar en el libro de adhesiones de nuestro partido los ciudadanos siguientes: Timoteo Lainez, Antonio Maradiaga Juan Pedro Palma Eulalio Baca Juan Díaz Gamilo Díaz Gregorio Varela Hipólito Vargas Cesáreo Quiroz perfecto campos, Ana Cleto Cerrato Ursulo Cerrato, José María Cerrato, Ignacio Osorio, Modesto Vasquez, Nicodemus Quiroz. Se bastian Aguilera, Julián Espinal Pedro Herrera A., Pastor Echeverría, Santos P. Guevara, Santos P. Guevara, Lucio Isaguirre Flores, David Ullat, Sr. S. y correligionario, Cruz B-Quedano, presidente del Sub Comité pro Carías "David Williams."

PROTESTA DEL BONILLISMO

Yo Rosalfo Ramírez, declaro que estando en estado de beodez, un agente del licenciado Policarpo Bonilla me indujo a prestar mi adhesión a la candidatura de ese señor; pero ahora que he recapacitado, protesto enérgicamente de mi filiación a don Policarpo, y me declaro de una vez y para siempre decidido partidario del Dr. y Gral. don Tiburcio Carías A. único candidato digno de la confianza del pueblo hondureño.

San Ramón, agosto 12 de 1923.

A ruego de Rosalfo Ramírez que no sabe firmar y como testigo,

Mateo Mejidoza

PROTESTA DEL POLISMO

Sin mi consentimiento se me tomó mi nombre incluyéndome en una lista de adictos a la candidatura de Policarpo Bonilla. Por ese abuso, protesto enérgicamente, y como prueba, espontáneamente paso a formar parte de la gran agrupación que proclama candidato a la presidencia al valiente general Tiburcio Carías.

San Ramón, agosto 12 de 1923.

A ruego de Francisco Zambrano, que ignora firmar y como testigo,

Servando Amador A.

PROTESTA DE LAS AMENAZAS Y DE LA FIRMA

Yo, Heriberto Martínez, ciudadano independiente y vecino de este pueblo, por la presente hago las siguientes declaraciones:

Que con motivo de haber concurrido a la manifestación política, que el club carista llevó a cabo en el mes de abril próximo pasado, el comandante de esta cabecera de distrito don Camilo Cárcamo me llamó para hacerme saber que tenía delito por haber concurrido a la citada manifestación; pe-

ro que si daba la firma para el doctor Colindres, que figuraba entonces como candidato, se me perdonaría, y yo acepté por temor; pues en ese tiempo me encontraba como de alta, aunque personalmente no me encontraba porque había pagado quien me hiciera la plaza, tuve miedo que por tal motivo se me molestara, y accedí a figurar como colindrista en la forma expresada.

Como posteriormente Colindres retiró su candidatura, y los otros bandos (aristas y bonillistas) se han creído autorizados para copiar las firmas de aquel; y ya por suerte yo también terminé mi plaza, protesto enérgicamente de la firma que di forzado, declarando que soy y seré carista como lo he demostrado con los hechos.

Heriberto Martínez

San Marcos de Colón, julio 27 de 1923.

PROTESTA Y SE QUEDA NEUTRAL

Yo Pedro Sánchez, declaro que sin mi consentimiento el señor Marcos Carrasco, tomó mi nombre haciéndome aparecer como partidario del licenciado Policarpo Bonilla. Por este abuso, protesto enérgicamente, reservándome para votar por el ciudadano de mis simpatías, cuando se llegue la ocasión.

San Ramón, agosto 12 de 1923

A ruego de Pedro Sánchez que no sabe firmar y como testigo,

Mónico Rodríguez

SOLO VA QUEDANDO EL RECUERDO

En una lista de personas adictas a la candidatura del doctor Juan Angel Arias, publicada en fecha reciente con motivo de la supuesta reorganización del arismo en esta ciudad, he visto que mi nombre figura como vocal del comité arista. Indubablemente ha habido equivocación de parte de los aristas, porque yo no he dado autorización para que se me haga aparecer como tal. Además, soy nicaragüense y sobre todo, nunca he pertenecido al partido que lleva por bandera el trapo rojo. Por consiguiente protesto del puesto en que me colocaron los aristas, declarando paladinamente que soy partidario del general Tiburcio Carías.

Choluteca, agosto 27 de 1923

Vicente Valladares

PORQUE LA MAYORIA DE LOS HONDUREÑOS ACLAMA AL GRAL. CARIAS

Morolica, 26 de agosto de 1923
Señor Director de El Hombre Libre
Choluteca
Comprendiendo que el Dr. y Gral. don Tiburcio Carías Andino, es el aclamado

por la inmensa mayoría de Honduras y el más capaz para dirigir la nave del Estado, espontáneamente me adhiero a su prestigiada candidatura, prometiendo trabajar y darle mi voto en los próximos comicios de octubre.

Anastacio Jacinto

OTRO ABUSO "CALIBRE ARISTA"

Apacilagua, 25 de agosto de 1923
Señor Director de El Hombre Libre
Choluteca

Para que se digno darle publicidad, me permito manifestarle que he tenido a la vista una hoja suelta en donde aparece el efímero club pro Arias, organizado en esa ciudad; como en la directiva aparecen nombres de personas de este domicilio inclusive el mío, nombres que han hecho aparecer abusando como es costumbre hacerlo todo en partido que por sus antecedentes tienen que ir indefectiblemente al fracaso en octubre próximo. Como no he autorizado a nadie para que me haga aparecer adherido al bando arista, protesto enérgicamente y declaro con franqueza que estoy afiliado al invencible Partido Nacional y que es un acto de lesa obediencia moral la de los señores aristas que hasta nombres de muertos incluyen para engrosar imaginariamente su débil causa.

A ruego de Miguel Cerrato que no sabe firmar y como testigo,

Concepción Herrera Arrivillaga

UN SUBCOMANDANTE QUE NO QUIERE EMPUERCARSE

De modo terminante hago constar: que en una hoja suelta que circuló en esta ciudad conteniendo la directiva de un club político a favor de la candidatura del doctor Arias, aparece mi nombre como vocal. Tal acto es ajeno a mi voluntad y por tanto desautorizado, pues mi condición de subcomandante de esta aldea, me impide tomar participación activa en trabajos políticos.

El Copal, agosto 24 de 1923

Benito Salgado

ADHESIONES

Los suscritos electores de este municipio, espontánea y sinceramente se adhieren a la prestigiada candidatura presidencial de los doctores don Tiburcio Carías y don Miguel Paz Barahona, convencidos de que estos distinguidos patriotas, cuentan con las simpatías de la inmensa mayoría del electorado hondureño.

Choluteca, agosto 20 de 1923.
Ciriaco Mondragón, Jesús María Arquina, Víctor Argeñal, Adán García.

CUANDO DAN LA VUELTA

Un amigo de Morolica en una carta fechada el 30 de Julio p. p. entre otras cosas nos dice lo siguiente: "Con relación a la política que aquí funciona le manifiesto que hay un número muy reducido de polista y otro de aristas; pero los dos juntos no hacen la mitad de los que somos caristas. Los polistas trabajan pero cuando dan la vuelta los que ellos creen embaucados se quedan riendo y exclamando lastimosamente, ¡pobrecitos! Los aristas no hacen bulla quien sabe que les pase.

NOTA EDITORIAL

**Antes de hacer la Patria no es posible venderla,
ya hecha, nadie la venderá**

La Patria es la madre moral del ciudadano. Vinculada al nombre de patria va la idea de bienestar y protección para el individuo, en el pleno y libre uso de sus derechos. La patria no es el pedazo de tierra en que se nace, ni la forma el núcleo de hombres sujetos a una misma ley; la patria es la nacionalidad. La patria son las leyes del Estado que protegen a todos, conjunta e individualmente a los hijos de ese Estado. La patria es la nación organizada. Tal es el concepto moderno de la patria. ¿Podremos, en tal caso, tener patria los hondureños? ¿Podrá haber armonía, comu-

nión de intereses entre gobierno y gobernados, donde las autoridades del Estado se unen con una de las facciones en pugna para matar al ciudadano que se niega a secundar sus propósitos? ¿Podrá uno sentirse en su casa, creerse uno dueño de lo suyo en donde las leyes las dictan las bocas de las pistolas y las autoridades se tapan los oídos y se cubren los ojos ante las sentencias que fulminan aquellos elementos de muerte? ¿Quién protegerá a quién en este Babilonia en que vivimos? ¿Quién dirige a quién en este infierno del Dante?

Que se valla lo uno por lo otro

Nos avisan del valle de San Juan, jurisdicción de Pespate, que el 25 del mes próximo pasado, en ocasión que se practicaba una corrida de toros, el inspector José Velásquez dió una fuerte golpeada al ciudadano Norberto Torres porque este, en medio del entusiasmo popular, dió unos vivas al general Carías. Con este motivo, el inspector Velásquez se desató en injurias soeces contra los carriistas a quienes, según gritó, estaba facultado hasta para fusilarlos, con facultad emanada del señor gobernador del departamento.

Duramos nosotros, por un resto de fé, que el general Mendoza haya autorizado a sus agentes para que maten carriistas; pero abrigamos la fútil y sincera convicción de que al hacerlo nada les ocurriría, pues el general Mendoza se ha convertido en apañador de matasietes, dando pruebas con esto que nada le importa, ya no digamos el buen nombre del gobierno que representa; pero ni siquiera su propia individualidad.

Puede que el general Mendoza no autorice el crimen; pero lo consiente: entre uno y otro extremo, hay una tásita autorización.

Hacemos esta observación al señor Mendoza con el deseo de que rectifique. Desearíamos, para que nos dé la razón, que al leer las presentes líneas se despoje de toda prevención política, que nos juzgue nada más que como hondureños y que se considere en su puesto de honor, el que le señala la ley.

Declaramos que no tenemos ninguna prevención contra el general Mendoza. Con igual franqueza confesamos que le falta mucho para reunir las cualidades necesarias que caracterizan al buen empleado. Como gobernador es apático, no trabaja; confunde la acción benévola de la ley con el consentimiento que engendra la tolerancia paternal dislocada, como si fuera un jefe de tribu; le falta energía ordenada y por ende el don de mando que establece la disciplina, sin la

cual nada perdura y le falta comprensión del deber oficial o no tiene la firme voluntad o la educación que impele al hombre público a sacrificar sus propios sentimientos en aras del bien social.

TARJETA

FULANO DE TAL MONGRIO,

saluda cordialmente a su buen amigo Guillermo y tiene a bien manifestarle que, aun que ageno, por su condición de extranjero, a las luchas políticas de Honduras, siente respeto por las personalidades de este país y por tanto reprueba, como liberal que es, su proceder incorrecto y hasta delictuoso de haber hecho uso en un telegrama, en relación con su propia persona, de uno de los nombres de los candidatos a la presidencia de la república.

No tiene el alto horror de conocer al general Carías; pero sabe que puede servir de modelo, en muchos aspectos de su vida, a la juventud hondureña. Echarse truhanescamente, anónimamente, sobre el nombre de una persona que ha sido en Honduras ejemplo de honradez y templanza, revela un bajo fondo moral en el taimado que lo hace.

Choluteca, 6 de setbre. de 1923.

Lo que se dice

Que el arismo está muerto y putrefacto desde hace veinte años.

Que Toribio, por más que se zfone no podrá hacer andar ese cadáver.

Porque en el efímero gobierno "li-

beral" de don Juan Angel, se encarceló a mujeres, (matronas honorables) y no se les dió la libertad, hasta que hicieron efectivas fuertes sumas de dinero, en calidad de contribución "voluntaria".

Porque se encarceló y atormentó a ciudadanos muy honrados, privá los del pan y del agua, hasta que los aristos comieron y bebieron de sus contribuciones, también "voluntarias".

Porque en los benditos tiempos del doctor Arias, hubo en esta ciudad, una agencia bien servida de la Inquisición de España.

Porque no se ha olvidado cómo fué asesinado un sirviente de don Alfonso Guillén el "cbele" Sinfaroso, allá por Monjaías.

Y mil cosas más que forzosamente hay que decir.

SENSIBLE FALLECIMIENTO

El viernes recién pasado, a las 21 horas, falleció repentinamente nuestro buen amigo y correligionario don José Antonio Quiróz. Su inesperada desaparición ha sido muy sentida en todos los círculos sociales de esta ciudad, donde deja gratos recuerdos por su honradez y laboriosidad. Sus funerales constituyeron una hermosa y franca manifestación de afecto.

Duerma el eterno sueño el amigo inolvidable.

CUMBRES POLICARPISTAS



Con cabeza de "cureña,"
Diserta sobre don Polo,
Pedro, el de "La Hondureña"
Siempre mono, nunca solo....

Le sigue en su loco afán
Un soldado, el pobre Jil,
Pídele para sus hijos, pan....
Murió con los "cuatro mil".

TINITO